
 

FÉDÉRATION QUÉBÉCOISE DE PHILATÉLIE 
 

Procès-verbal de l’assemblée générale annuelle 
tenue le samedi 18 juin 2022 à 13 heures 

à la salle Beloeil du Stade olympique de Montréal 
 

 
SONT PRÉSENTS : 
 
Clubs : 
 
Académie québécoise d’études philatéliques : Jean Poitras 
Amicale des philatélistes de l’Outaouais : François Grenier 
Association des numismates et des philatélistes de Boucherville : Martin Noël 
Centre d’interprétation et de recherche philatélique du Canada : Stéphane Vallée 
Club Les petits timbrés de Lévis : Michel Belzile 
Club Les Timbrés de Boisbriand : Linda Nadon, Sylvie Dupon 
Club numiphile d’Hydro-Québec : André Dumas 
Club philatélique de Deux-Montagnes : Serge Paquette 
Club philatélique du Grand-Valleyfield : André Dumas 
Club philatélique et numismatique de la Gaspésie et des Îles-de-la-Madeleine : Michel L. Fréchette 
Club philatélique Henri-Paul Robitaille : Normand Roussil 
Club philatélique Lakeshore : François Brisse 
Club philatélique Le Castor : Maureen Duplain, Lise Gosselin 
Club philatélique Sorel-Tracy : Jean Dallaire 
École Mère Marie-Rose : Madeleine Carrière 
École St-François d’Assise : Marguerite Gauthier 
Hubertimbre : Suzanne Brazeau, Pierre Lavigne 
Phila-Sherbrooke : Michel Pageau 
Société philatélique de la Rive-Sud : Jean Dreyer 
Société philatélique de Québec : Denis Morin, Yves Racine 
Union des philatélistes de Montréal : Guy Olivier, Daniel Fournier, Michel Boisvert (délégués) 
Union des philatélistes de Montréal : Gérald Lewis et Micheline Parayre (observateurs) 
 
Membre du CA (non-inscrit comme délégué d’un club) : 
Louis Cantin 
 
Membre de la permanence FQP : 
Renée Fortin 
 
Invités : 
Mme Caroline Fillion, de la firme comptable Hénaire Danis Brunet 
M. Hubert Van Gijseghem, conférencier 
 
 
 

1. Ouverture de l’assemblée 
Le président du CA, Louis Cantin, souhaite la bienvenue aux membres présents et déclare 
l’assemblée ouverte à 13 heures 02. 
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2. Mot du président de la FQP et présentation du CA et de la permanence  

Louis Cantin fait une brève présentation du CA composé de 5 membres. Il présente également 
M. François Brisse, agent de liaison avec La Royale ainsi que Mme Renée Fortin, directrice 
générale en fonction depuis janvier 2022. Il souligne aussi le retour de Mme Josée St-Denis à la 
permanence.  
 

3. Nomination d’un (e) président (e) et d’un (e) secrétaire d’assemblée  
Il est proposé par Linda Nadon et appuyé par Maureen Duplain que Louis Cantin agisse à titre de 
président d’assemblée et Lise Gosselin à titre de secrétaire. Il n’y a pas d’autre proposition. Louis 
Cantin et Lise Gosselin acceptent. Adopté à l’unanimité. 

 
4. Vérification du quorum 

Selon la règlementation, le quorum est composé des membres présents. Aujourd’hui, 27 
délégués provenant de 21 clubs différents sont présents ainsi qu’un membre du CA non délégué 
d’un club. Sont aussi présents : la directrice générale, 2 observateurs provenant d’un club 
membre et 2 personnes invitées, tous sans droit de vote. 

 
5. Lecture et adoption de l’ordre du jour 

L’ordre du jour est lu par Louis Cantin. Il est proposé par Jean Poitras, secondé par Stéphane 
Vallée de l’adopter tel que présenté. Adopté à l’unanimité. Il est convenu qu’au besoin, des 
sujets supplémentaires pourront être ajoutés lors de la période de questions. 

 
6. Adoption du procès-verbal de l’AGA du 16 octobre 2021 

Il est proposé par André Dumas, secondé par Martin Noël, que le procès-verbal de l’AGA du 16 
octobre 2021 soit adopté avec dispense de lecture et sans modification. Adopté à l’unanimité. Il 
n’y a ni question ni commentaire. 

 
7. Présentation des gagnants «Dessine-moi un timbre» 

À tous les ans et en collaboration avec la FQP, François Brisse du club Lakeshore est chargé 
d’organiser le concours. Cette année, 2 concours de dessins ont été jugés simultanément car les 
dessins reçus en 2020 n’avaient pas été jugés en raison de la fermeture des clubs en période de 
pandémie. C’est pourquoi, exceptionnellement, il y a quatre gagnants sur deux thèmes 
différents, soit les moulins à vent en 2020 et les phares en 2022. Les gagnants ont reçu un 
encadrement d’une page de leur timbre et un pli premier jour. Deux des gagnantes étaient 
présentes et ont reçu leur prix des mains de M. Brisse. L’assemblée applaudit chaleureusement 
les gagnantes et M. Brisse invite les jeunes à venir à Lakeshore pour admirer les dessins qui 
seront soumis lors du prochain concours. Félicitations aux gagnants et un gros merci M. Brisse. 

 
8. Lecture et dépôt du Rapport annuel 2021-2022 

Tous ont déjà reçu copie du rapport et aucune explication n’est demandée. Le rapport est 
déposé avec dispense de lecture. 

 
9. Lecture et dépôt des États financiers 2021-2022 

Mme Caroline Fillion, de la firme comptable Hénaire Danis Brunet, présente les états financiers. 
Elle mentionne qu’ils sont conformes, vérifiés mais non audités. Elle explique les divers tableaux 
et mentionne qu’encore cette année les surplus sont attribuables à la pandémie. Elle suggère 
que la FQP ouvre un compte spécial et y place une réserve d’argent pour des projets spéciaux. 
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Questions et commentaires suite à la présentation des états financiers : 

 Michel L. Fréchette mentionne que les surplus doivent servir à faire des investissements 
et non des dépenses et qu’il est possible d’investir en travaillant avec les clubs. 

 Louis Cantin mentionne que les clubs doivent présenter un projet structuré lorsqu’ils 
font une demande d’aide. 

 Des membres de l’assemblée suggèrent de : relancer Philex; promouvoir la relève, 
structurer et prévoir un budget spécial pour développer des projets en partenariat avec 
un ou des clubs. 

 Renée Fortin informe l’assemblée que la FQP est membre de l’Association des 
professionnels en philanthropie depuis peu et que le dossier philanthropie sera 
prioritaire en 2023. La FQP ne devra plus compter uniquement sur les subventions 
gouvernementales mais trouver des façons d’aller chercher de l’argent au privé. 

 Même si des frais sont occasionnés en raison de la location de salle et le remboursement 
des frais de stationnement, l’activité du Samedi du timbre génère des revenus et de la 
visibilité. 

 M. Vallée souligne que le Samedi du timbre d’aujourd’hui comportait un ensemble 
d’événements qui permettait de réunir des philatélistes de différentes régions : encan, 
vente de timbres, promotion de la relève en philatélie (concours de dessin), AGA. 

 Yves Racine mentionne que le Samedi du timbre de Québec fêtera son 20e anniversaire 
en octobre 2022 et qu’il soulignera l’événement. 

 Les gens de l’UPM veulent créer des activités spéciales pour marquer leur 90e année de 
fondation. 

 
10. Nomination du vérificateur pour l’exercice 2022-2023 

François Grenier propose de reconduire le mandat de la firme Hénaire Danis et Brunet à titre de 
vérificateur pour l’exercice financier 2022-2023, Linda Nadon seconde. Adopté à l’unanimité. 
Renée Fortin félicite Mme Fillion pour sa grande disponibilité et coopération. Louis Cantin la 
remercie d’avoir présenté les états financiers et répondu aux questions des participants. 

 
11. Modifications aux Règlements généraux 

François Grenier explique qu’il travaille ce dossier en collaboration avec Normand Roussil et 
Renée Fortin depuis janvier 2022. Cette modification est devenue nécessaire en raison du Code 
de gouvernance imposé aux OBNL par le gouvernement. En plus de revoir les Règlements 
généraux, le comité doit aussi réviser l’ensemble des politiques FQP et faire le lien avec le volet 
financier. Étant donné l’ampleur du dossier, François souhaite avoir des collaborateurs 
supplémentaires pour aider à finaliser le tout. L’équipe continuera de travailler sur le projet 
pendant l’été et François présentera les modifications lors d’une prochaine assemblée générale 
ou spéciale. La FQP a jusqu’au 31 mars 2023 pour déposer ses Règlements généraux. François 
avise les participants que les clubs seront aussi affectés par le Code de gouvernance puisqu’en 
adhérant à la FQP, ils devront respecter les règles. 

 
12. Points d’information suite à la rencontre des Présidences du 30 avril 2022 

Louis Cantin n’a pas d’informations spéciales à partager. Il demande si les gens ont des questions 
ou commentaires. 

 Linda Nadon souhaite que la prochaine rencontre soit moins longue. 

 D’autres demandent qu’il y ait un modérateur afin d’éviter les longueurs et les 
répétitions lors des interventions et encore que la réunion se tienne en après-midi. 
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13. Élection des administrateurs 

Louis Cantin mentionne que le CA est normalement constitué de 7 personnes. Actuellement, il 
n’y a que 5 membres et, parmi eux, deux sont en fin de mandat, soit Michel L. Fréchette et Lise 
Gosselin. Tous deux ont pris la décision de ne plus se présenter et aucune candidature n’a été 
soumise à la FQP avant l’assemblée. Louis lance un appel à tous et mentionne que 
techniquement le CA n’aura plus quorum. Il ajoute que les membres du CA peuvent provenir de 
différentes régions puisque la plupart des réunions se tiennent en mode virtuel. 

 Stéphane Vallée offre ses services comme collaborateur. Merci Stéphane! 

 François Brisse souhaite rester collaborateur mais ne pas s’impliquer au sein du CA. 

 Marguerite Gauthier offre ses services pour la relève. 

 Suzanne Brazeau propose Marguerite Gauthier au poste d’administrateur, Michel 
Pageau seconde. Mme Gauthier accepte et elle est élue par acclamation pour un mandat 
de 2 ans. Félicitations Marguerite! 

 Les trois postes vacants, pourront être comblés par cooptation au cours de la prochaine 
année. 

 Michel L. Fréchette souhaite demeurer collaborateur dans les dossiers : 15028, charte 
comptable et philanthropie. Il dit partir la tête haute et satisfait du travail accompli. Il a 
apprécié faire partie de l’équipe. 

 Stéphane Vallée propose une mention d’honneur en faveur de François Brisse pour son 
très grand support à la FQP. Merci et bravo M. Brisse! 

 Maureen Duplain propose une motion de félicitations à Lise Gosselin pour son 
implication au sein du CA de la FQP pendant les 12 dernières années. 

 
14. Période de questions  

Stéphane Vallée demande pourquoi la FQP n’a pas fait de représentation lors de CAPEX. Louis 
Cantin répond : Oui, la FQP aurait dû être là. Cependant, en février dernier, ce n’était pas évident 
de faire des réservations car la pandémie était toujours préoccupante et que les frais 
d’hébergement et de subsistance pour quelques jours étaient élevés. De plus, par souci d’équité, 
le CA n’a pu décider de la meilleure représentation à CAPEX, soit l’envoi de membres du CA ou 
des représentants des clubs-membres. La FQP a toutefois offert ses cadres gratuitement. 

 
15. Conférencier invité – M. Hubert Van Gijseghem 

C’est avec beaucoup d’humour que M. Van Gijseghem nous a décrit le parcours d’un 
collectionneur. Il a su captiver l’auditoire en donnant des exemples cocasses de la psychologie 
des collectionneurs. Au nom de tous, Renée Fortin l’a félicité pour cette intéressante conférence. 

 
16. Prix de présence 

Trois prix de présence ont été attribués par tirage parmi les participants. 
Michel L. Fréchette présente un volume sur les timbres triangulaires qu’une autrice de sa région 
a rédigé et souhaite que la FQP en fasse la publicité. 
 

17. Levée de l’assemblée 
À 16 heures 07, Maureen Duplain, secondée par Linda Nadon, propose la levée de l’assemblée. 
La date de la prochaine assemblée est à déterminer. 


